



ORGANO DEL PARTIDO AUTÓCTONO NEGRO

Toda correspondencia debe ser dirigida a YI 176.—Los originales no se devuelven sea o no publicados

Año 1	REDACTOR RESPONSABLE Carmelo Gentile BARTOLITO N° 290	Montevideo, Octubre 15 1937	Imp. Editorial Moderna Calle YI 1364	Núm 7
-------	--	-----------------------------	---	-------

Reforma de la ley electoral

EN Diciembre de 1936, merced a una ingeniosa reforma a la Sámbate Constitución de la Tercera República, el nacionalismo/borrerista se aseguró 15 bancas en la Cámara de Senadores, incluso la Presidencia del Senado y tres ministerios.

Ahora ese mismo partido en una mal disimulada ambición prepara una nueva reforma electoral que como todas las de su cosecha le asegure también sus bancas en la Cámara de Diputados ante cualquier posible sorpresa electoral.

La reforma de marras, como bien se ha dicho, **desvirtúa la representación proporcional integral**, que prescribe el inciso tercero del artículo 68 de la Constitución vigente, lo que parece poco les interesa, claro está, cuando se trata de favorecerse ellos y menos aún si es para asestarle un zarpaço a los demás partidos, estén o no con la situación, como por ejemplo los rivaristas que son precisamente los que están haciendo una vehemente y sistemática oposición al antidemocrático proyecto.

Así, pues, que por virtud de uno de estos procedimientos "ágil" y "expeditivo" los partidos mayoritarios de la Cámara de Representantes, tendrían aseguradas sus bancas en los comicios próximos sin inquietud ninguna. No sucediéndoles lo mismo, naturalmente, a los partidos menores los que suprimiéndoles la acumulación de los votos interdepartamentales, verían reducir al mínimo sus posibilidades: Altes cocientes se esfumarían, quedando reducida a cero lo que fueran concientes voluntades ciudadanas.

La nueva reforma de la ley electoral que proyecta el borrerismo, vendría a crear al Partido Autóctono Negro, una situación verdaderamente difícil, no solo por la incipiente organización del Partido, sino por su composición intrínsecamente racial, cuyos elementos —adictos, adherentes o simpatizantes—, están como es notorio, esparcidos por todo el territorio del país.

Podríamos decir sin coraptos, que fué bajo la égida de la Constitución y el amparo de esas mismas leyes electorales, que parece se pretende orarar, que alentaron y estimularon a nuestros conátrios los patrióticos propósitos de agruparse en torno de una entidad política asea a toda tradición y a toda ideología con el supremo anhelo de reivindicar legítimas aspiraciones, que ansia nuestra colectividad, e intérprete de los ideales auténticamente democráticos.

Nos cuesta concebir que pueda tener andamiento un proyecto de semejante magnitud que tende evidentemente a **despojar legítimos derechos de cientos de ciudadanos unidos por una aspiración común**.

Plausible pronunciaci3n

DE tal puede llamarse el cambio operado en la opini3n de nuestros conátrios. La afirmaci3n aparecida en el último editorial de P.A.N., dando a conocer la forma amplia y democrática con que se procederá en la proclamaci3n de candidatos, titulares y suplentes, son la mejor garantía de que en ese acto mismo primará la libertad de acci3n y la conciencia de

los asambleístas será la que dicará los nombres de los representantes, que, por primera vez han de ocupar un puesto en el parlamento nacional.

Sea pues, en buena hora, la disposici3n de ese error que atribuíam a nuestros dirigentes encerrados en un círculo exclusivista. No queremos con esto hacer acusaciones, por que consideramos humano, que en un ambiente como el nuestro, falta de la comprensi3n suficiente para apreciar actitudes frente a un problema superior como el que nos concierne, se desvirtúe la finalidad que mueve a esos mismos hombres empeñados tenazmente en el bienestar común de la colectividad.

Corrobora lo anteriormente dicho, probando hasta la evidencia, que felizmente muchos conátrios han cambiado de pensamiento respecto a nuestros procederes —el recibo de una nota firmada por prestigiosos elementos de la raza—, exponiendo ante el Comité E. del Partido Autóctono Negro el loable propósito de fundar un Sub-Comité que radicaré su acci3n en las zonas comprendidas en Av. Italia y Garibaldi, Comercio y Rivera, y Comercio y 8 de Octubre.

Esperamos que este valioso aporte de voluntades que viene a sumarse a los muchos recibidos del interior, sea la chispa que produzca en el ambiente de la capital, la hoguera que ha de dar el calor necesario a todos los corazones. Ello daría poderoso impulso a esta cruzada en la que se persigue la cristalizaci3n de un ideal por mucho tiempo acorriado.

L. S. P.

DIFUNDIR LAS PUBLICACIONES
NEGRAS, SIN BUSCAR ERRORES
NI DEFECTOS. — SE TE, UNO
MAS, EN EL EMPUJERO
Y EN EL IDEAL.

Temas del momento

DISCREPAMOS con algunos congeneros en la apreciación de lo que ellos creen y dicen que es estéril y utópico: la campaña que con la finalidad conocida, vienen desarrollando las autoridades del Partido Autóctono Negro. Esta campaña puede parecer utópica, solo para los eternos descreídos—derrotistas de dentro de filas—, que ven en todo lo que pueda realizarse por el esfuerzo propio una valla insalvable. Puede parecer problemática para quienes ya crecidos, aun necesitan el andador, o el brazo que quie sus pasos vacilantes. Si cada uno de los que así se expresan, sintiera la responsabilidad, que como miembro de una colectividad desposeída de todo, que lucha abiertamente por elevar el concepto moral y social; si cada uno aportara el apoyo necesario a esta iniciativa; si cada uno pusiera en la lucha el calor y la voluntad que se necesita, y... que podemos ofrecer, otros serían sus resistentes.

Antes de adivinar y hasta de buscarle obstáculos insalvables a este movimiento, debe venire al seno del mismo a corregir errores si los hubiere o a colaborar en él sin predisposiciones de ninguna especie.

Debe abandonarse por perjudicial ese sistema de críticas y pesimismo que no pueden ni deben existir en estos momentos.

Estréchense filas, únanse voluntades, sea cada uno un propagandista sincero, véyase a la lucha con el espíritu fortalecido por la convicción de que se abraza un ideal colectivo—nunca de un círculo— desépose cada uno de todo fin bastardo, de todo interés utilitario, y se llegará a la conclusión que en esta iniciativa abrazada por algunos congeneros bien intencionados no hay nada de utópico, sino una razón determinante de existencia como entidad social.

Los momentos son propicios para reivindicarse de tantos pasados errores, y es de esperarse que llegado el momento y frente a los arios electorales, cada conrazón sabrá cumplir con el deber que le dicta su propia

ciencia, depositando conscientemente su voto, en favor del Partido Autóctono Negro.

Pero si por negligencia o timidez, desprecocupándose y menospreciando sus propios derechos, se desperdiciara esta excepcional oportunidad, dejándose deslumbrar y seducir por los espejismos y cantos de sirena tradicionalistas se habrá demostrado una vez más, que, a pesar de todo, lejos se está aun de alcanzar un grado de mediana comprensión, ni de serena reflexión y entonces, no hay por qué hablar de utopías, sino de crisis de valores.

Sombra

APROXIMANDONOS A LA HORA

TERMINO el periodo inscripcional, es decir el plazo en que los ciudadanos de todos los partidos políticos pueden y deben, por patriotismo, por un elevado sentido y una verdadera comprensión de derecho político ponerse en condiciones legales de expresar por medio del voto libérrimo sus anhelos de tal. Digamos así, votador por el candidato que llene sus aspiraciones contemplando siempre las aspiraciones y las necesidades del pueblo.

Hoy, terminado ese periodo, nos acercamos al momento de las elecciones: en lo que respecta a la intervención en la política nacional del nuevo partido, todos los ciudadanos negros del país, saben que esta intervención, la primera que se realiza aquí, fruto de la más pura intervención democrática, tiene por base la reivindicación de derechos, que es un movimiento colectivo justificado, porque el punto principal lo constituye el respeto a los derechos de los ciudadanos de una colectividad perjudiciada pero deben no olvidar también que conscientemente y, no obstante la defensa de los ciudadanos de la raza no están eximidos de nuestro punto de vista los derechos de todos los ciudadanos, especialmente de aquellos que como nosotros son esclavos del prejuicio, sienten el dolor y se ven ce-

renados en sus derechos.

La hora está próxima; que cada ciudadano de la raza negra que ha de venir o integre núcleos que tendrán su delegado en nuestra próxima convención, venga a ella o delegue libremente al ciudadano que como inspiración traiga al seno de esa Asamblea no la consigna sino la conciencia.

Proyecto que se las trae.

CONTINUA la prensa y el público en general, comentando y calificando con acritud, la propuesta de reforma electoral hecha por uno de los partidos mayoritarios.

La crítica y alarma que tal hecho ha suscitado, se explica y justifica, puesto que de convertirse en ley tan desusada medida, la no acumulación de los votos departamentales, con los de la capital, como se viene haciendo desde la creación de la representación proporcional, pondría en serio peligro la estabilidad de los partidos minoritarios, y entre ellos al Partido Autóctono Negro, partido incipiente, sin mayor arraigo y falta de recursos para una campaña que demanda gastos cuantiosos.

Si bien como decimos en otro lugar, a esto podría encontrársese solución, no la tendría en cambio, el motivo que nos sugiere este comentario.

Pero apesar de todo lo ido y venido, cuesta creer que pueda llegarse a la adopción de medidas tan antidemocráticas que arrasarian con hermosas conquistas que tan caro costara adquirirlas y cuyos resultados promotores y prácticos merecieron la aprobación y arrancaron el aplauso unánime de propios y extraños y hasta de quienes hoy, aconsejan su cercenamiento.

Lea y difunda los únicos voceros de la colectividad de color del país, P. A. N. y "Nuestra Raza".

Ciudadanos:

ADHERIRSE al Partido Autóctono Negro, exigir de los remisos la adhesión, propagar la necesidad y, el desinterés de la obra que está empeñando nuestro Partido, es obra que debe realizarse a conciencia cada con-géneo.

HERMANOS

VUELVO a hablaros otra vez de nuestra colectividad y de nuestro Partido, en la certeza de que, si bien mis palabras no os harán preocupar seriamente, por lo que ellas sugieren de buena fe, servirán, sin duda alguna para delimitar una optada mía, que, es francamente noble.

Pensaba, disgustado por ver el caos en que nos encontramos, que es necesario reivindicar nuestros derechos por medio de nuestra entidad partidaria. No quiero creer que en esta hora propicia, seamos llevados, como siempre, de la brida, por los amos. No puede ser que sigamos sentimientos que no son los nuestros.

En ninguno de los partidos políticos de nuestra República encontramos justificados nuestros sentimientos como tampoco son para nosotros baluartes de realización para nuestros anhelos. Vamos con cualquier tendencia política, la ayudamos a triunfar, y enseñada se nos olvida. Nunca partido alguno tuvo una cláusula en su ideario político que satisficiera un poco nuestros deseos de mejoramiento social.

Mi raza ha luchado como pocas en su heroicidad y desinterés en todas las contiendas de la Patria, y no ha recibido premio alguno jamás que pruebe el agradecimiento de ésta. ¡Lástima grande que tengamos que contar ésto!... Entonces, ¿por qué no luchar con fe por nuestro Partido, sin fijarnos en los hombres que lo gestaron, sin fijarnos en nosotros mismos sino en la obra a realizar? ¿Qué importan los hombres? Es carecer de sinceridad racial eludir a nuestro Partido por rencillas fútiles de hermano a hermano que no por deseos inconcebibles.

Desgraciado de aquel que pudiendo

apoyar una causa noble en su esencia, —como lo es sin duda alguna nuestro Partido—, se detenga a pensar de los hombres que hacen, que tienen tal o cual defecto, que en tal época me hicieran ésto, y esto otro, que son unos exclusivistas, que yo voygo más que ellos, y en fin, toda esa gama peluquía inferiorizante, que trae como consecuencia el relajamiento de la moral y de la acción en uno u otro plano, bincómo éste de triunfo. No olvidéis, que son muy pocas las oportunidades de demostrar quiénes somos, las que tenemos en la vida.

Y pensad, que antes de apoyar a ajenos, siempre y toda la vida es mejor apoyar a los que tienen nuestras mismas virtudes y nuestros mismos defectos: nuestros hermanos de raza que forman nuestro Partido. Sé vos uno más en nuestras pobres filas, pobres sí, pero grandes en su ideal y en su fe!

Iniciad conversaciones entre tus amigos. Que sea tu domicilio ya un foco de acción de nuestro Partido. Impregnad el ambiente en que desarrolláis sus actividades de nuestro Partido...

... Y, terminando estas frases tan apresuradas, digo y afirmo que creo en la unión de los hombres y mujeres de mi raza.

¡Qué voces nuevas saldrán en los vitores! ¡Cuántas angustias ancestrales se paliarán! ¡Cuántos mortificaciones se desahogarán!

Carlos CARDOZO FERREIRA.

RENOVACION DE AUTORIDADES

El comando del Partido Autóctono Negro, en reunión celebrada el día 5 del corriente, acordó, en virtud de algunas acaelias, integrar el Comité Central con las siguientes personas:

Presidente, Mario R. Méndez; Secretario General, Carmelo Gentile; Secretario, Etemo Cabral; Tesorero, Pilar E. Barrios.

En la misma reunión el Comité nombró Redactor Responsable de su órgano oficial en la prensa, al señor Carmelo Gentile.

—También se acordó enviar en los primeros días del mes de Diciembre, delegaciones del Comité Central a los Departamentos de Cerro Largo y Rivera.

EVOLUCION y RETROCESO

Nadie puede negar que la evolución va des arrollándose en forma progresiva en el mundo entero, como lo demuestra la ciencia diariamente en múltiples manifestaciones. Negarlo sería lo mismo que negar la existencia del sol.

El hombre en su afán de avanzar, todo lo escudriña, analiza y combina con el propósito de arrancar a la Naturaleza el profundo y misterioso secreto que a veces la envuelve. Y es así, como llega a descubrimientos y conclusiones asombrosas, que va perfeccionando pacientemente, para ofrecérselas luego como un legado precioso en beneficio de la humanidad.

Y es así también, como lo que ayer creóse el fruto de fantásticas imaginaciones, es hoy una tangible realidad.

Pero frente a ese notable desarrollo evolutivo logrado muchas veces a costa de enormes sacrificios, cuando no de la vida, en holocausto de la humanidad, es desconcertante observar, como otros hombres desvirtúan la finalidad perseguida por los forjadores del progreso humano, significando con prácticas que marcan evidente retroceso, el signo degenerativo de una época decadente de sombrías perspectivas para el futuro.

Cuando más grande y cordial debiera ser el entendimiento y la solidaridad entre los hombres, dado el saldo trágico que arrojaron pasadas contiendas, mayor es el desprecio que regimenes atávicos sienten por la libertad, cuando no el desconocimiento del derecho ajeno. De ésto podría inferirse que solo los guía la ambición de predominar erigiéndose en árbitros absolutos.

No importan los medios para conseguirlo. Los agentes secretos distribuidos estratégicamente por los fascios, se encargarán de infiltrando la intriga, mientras el espionaje organizado se guirá escavando el poderío de los países que aún sienten el soplo vivificador de la democracia, hasta arrastrarlos, como en España, a la más criminal de las guerras.

Entre tanto se seguirá sosteniendo muy en fácticamente que la civilización ha arrasado los prepotentes regimenes tiránicos que fueron el oprobio de épocas pretéritas.

Cada paso que se adelanta marca otro en sentido contrario: Evolución y retroceso.

SOMERA.

Compañero:

ENVIE su adhesión, concurra a las sesiones del Comité E. Nacional del P. A. N.

Días de reunión:

Lunes, a la hora 21.

Sede: YI 1278.

Y así cumplirá una obligación como negro y como ciudadano.

Sociales

Alborar en el campo

A los buenos amigos José P. Montiel
y Pablo Alcántara

UN hábito vaporoso
preludio del despertar
mueve el verde teborlar
que se yegue primoroso.
Y entre el humo voluptuoso
de los suspiros del río
forman con el pruderio
un conjunto delicioso
y un contraste majestuoso
con las perlas del rocío.

Bevo un cielo azul celeste
sonriente, primaveral,
surge el aura matutinal
llena de aromas onestos
se dulcifica el ambiente
con el color de las flores
mientras los tríplices reidores
forman brillante arrebol
cuando el ósculo del sol
los baña en sus resplandores

Habla el Zerzal y el Jilguero
su misterioso lenguaje
y la flora del paisaje
tambalea al soplo del pompero
desde la fronda el Boyero
eleva su melodía
la que va la serranía
en un eco repitiendo
cual si fuera bendiciendo
los esplendores del día.

Mañana dulce y sutil
delicia del alma mía
que guardas los alegrías
de mi vida juvenil.
Y envueltas en el pensil
de las bellas margaritas,
todas las íntimas cuñas
que mil veces las confié
como yo guardo la fé
de su fragancia exquisita.

Pilar E. Barrios.

Montevideo, 1937.

CENTRO CERVANTES—

Como anunciáramos en nuestro número anterior, esta prestigiosa institución social realizó su anunciada tertulia familiar en la noche del día 9 del corriente.

Fué una fiesta que adquirió contornos brillantes, bailándose animadamente hasta las primeras horas del día siguiente sin decaer la animación.

ENLACES—

El 10 del mes que corre tuvo lugar la boda de la Srta. Adelaida Naciente, con el señor Julián Manuel Fernández.

De la ceremonia religiosa que se efectuó en el Santuario Eucarístico fueron padrinos la señora Gertrudis Netto y el señor Aquilino Santos.

Festejando la boda se realizó una reunión que se prolongó hasta las primeras horas de la mañana y, de la que participaron, numerosas relaciones de la distinguida pareja.

COMPROMISOS —

El 24 del pasado mes se comprometieron la señorita Nelly Fernández y el señor Cirilo Fernández. Por tal motivo los novios fueron muy felicitados.

RUMOR DE CUNA —

Se ha visto alegrado el hogar de los esposos Correa-Laiter con la presencia de una hermosa nena a quien le han puesto el nombre de Rina.

CUMPLEAÑOS —

Nuestro estimado compañero de tarasca señor Pilar E. Barrios se vió muy felicitado el 12 del corriente con motivo de haber cumplido años.

—El 20 del corriente cumplirá años el señor Feliciano A. Barrios.

—También cumplirá el 31, la señora Lucía N. de Núñez.

—El 16 cumplió años la niña María del Pilar Barrios.

V AJEROS

Para Zapallar lugar de su residencia regresó el señor Ignacio Lima, quien estuvo una temporada entre nosotros.

—Por breves días se ausentó para Sorrandi Grande el Señor Bernabé Rivera.

ENFERMOS —

Se encuentra un tanto mejorada de sus dolencias la señora Amalia P. de Uriarte.

—También se halla restablecida la señora Edelmira Laiter.

—Un tanto mejor el niño de los esposos Maidana-González. Por lo que nos alegramos.

Guarda cama desde hace algunos días, la señora Edvigés I. de Piñeyro, quien se asiste en la Sala de Cirugía del Hospital Peryera Rosell.

NECROLOGICAS —

Después de una penosa enfermedad dejó de existir el 1.º del corriente el señor Luis Ramos.

Noticias de Rocha nos hacen saber que ha fallecido a la edad de 100 años, la señora María Correa persona vastamente vinculada y apreciada entre sus relaciones. Lleguen hasta nuestro estimado amigo Roberto Soza, nuestros pésames.

—Mejorado el señor Domingo Olmos que se encuentra hospitalizado en el H. Maciel.

Adhesión al Partido Auténtico Negro	
Nombre
Domicilio
Rescate y envío esta fecha a Vº 1276